



CUENTA PÚBLICA PARTICIPATIVA '24

DELEGACIÓN PRESIDENCIAL REGIONAL
LOS LAGOS



dprloslagos.dpr.gob.cl

1. Antecedentes regionales

La Región de Los Lagos está ubicada en la zona sur de Chile, entre la Región de Los Ríos por el norte y la Región de Aysén del General Carlos Ibáñez del Campo por el sur.

La superficie total de su territorio es de 48 mil 584 kilómetros cuadrados, lo que representa el 6,4 por ciento del territorio nacional. Se divide política y administrativamente en cuatro provincias: Osorno, Llanquihue, Chiloé y Palena; y en 30 comunas, su capital es la ciudad de Puerto Montt. Su población es de 828 mil 708 habitantes, 409 mil 400 hombres y 419 mil 308 mujeres, con una densidad de 17,1 habitantes por kilómetro cuadrado, conforme al Censo de 2017.

Durante el año 2023, el Gobierno de Chile se enfocó en seguir impulsando el desarrollo económico y social de la región de Los Lagos, mediante la implementación de diversos programas, planes y políticas públicas, con el objetivo de contactar con las necesidades de la ciudadanía, ofreciendo soluciones concretas y destacando la seguridad ciudadana, reactivación económica y protección social como ejes de nuestra región en el territorio.

2. Principales logros alcanzados durante 2023

I. Delegación Presidencial Regional de Los Lagos

La seguridad es la principal urgencia para la ciudadanía, es por eso que desde la Región de Los Lagos se han desarrollado distintas acciones, iniciativas y planes en base a la estrategia de seguridad de nuestro Gobierno, compuesta por cinco ejes destinados a fortalecer a las instituciones, impulsar la política contra el crimen organizado y de control de armas, intervenir territorios con planes concretos, reforzar integralmente la prevención y alcanzar acuerdos de Estado en seguridad.

Durante 2023, y en el marco de la implementación de la Política Nacional Contra el Crimen Organizado, el Ministerio del Interior y Seguridad Pública destinó para la Región de Los Lagos una inversión de más de mil 784 millones de pesos para mejorar las capacidades operativas de las policías, a través de equipamiento estratégico como vehículos, drones y cámaras termales.

En el marco de esta política pública, también ha sesionado el Consejo Regional Contra el Crimen Organizado, donde se priorizaron cinco delitos: narcotráfico, robo de recursos naturales (recursos marinos y forestales), tráfico de armas, trata de personas y tráfico ilícito de migrantes.

En esta misma línea, el 12 de junio de 2023 comenzó la implementación del Plan Calles Sin Violencia en la comuna de Puerto Montt, iniciativa que busca detener la tendencia al alza de los homicidios y delitos violentos. A la fecha se han realizado 14 mil 30 controles y fiscalizaciones, permitiendo la detención de 334 personas vinculadas a distintos delitos, de los cuales 12 corresponden a homicidios.

Cumpliendo con el compromiso de nuestro Presidente de la República, Gabriel Boric, de renovar el parque vehicular de Carabineros, durante el 2023 se entregaron 50 vehículos policiales.

En cuanto a la inversión en complejos fronterizos, el Ministerio del Interior y Seguridad Pública, a través de la Unidad de Pasos Fronterizos, destinó 143 millones de pesos para los complejos El Límite, en la comuna de Futaleufú, y Río Encuentro, en la comuna de Palena.

El Complejo Fronterizo Cardenal Antonio Samoré es uno de los corredores internacionales más importantes de nuestro país, teniendo relevancia estratégica en la conexión de Chile con Argentina y la zona austral. Es por esta envergadura que durante 2023, el Gobierno avanzó en la reposición de las actuales instalaciones del Complejo, que adoptará la modalidad de integrado doble cabecera con Argentina. En una primera etapa se realizó la consultoría de diseño, cuyo financiamiento proviene del Ministerio del Interior y Seguridad Pública, siendo un valor superior a los mil 812 millones 555 mil 745 pesos. El término legal de este contrato es el 28 de diciembre de 2024, teniendo un estado de avance actual superior al 65%.

Por otro lado, la emergencia hídrica y contingencias producto de los sistemas frontales, son una constante en la gestión de nuestro gobierno en la Región de Los Lagos.

El sistema frontal, ocurrido el 27, 28 y 29 de octubre de 2023, produjo un desabastecimiento de combustible en el sector de Llanada Grande de la comuna de Cochamó, dejando sin energía eléctrica a 217 familias debido a un desperfecto en laminicentral hidroeléctrica. Debido a lo anterior, y gracias a la coordinación de Senapred y la Delegación Presidencial Regional de Los Lagos, junto a las seremis de Energía y Transportes, se logró el apoyo del Ejército de Chile en el traslado de 30 mil 450 litros de combustible, con una inversión de 34 millones 17 mil 340 pesos.

Con el fin de dar una respuesta concreta ante los desafíos del cambio climático y la creciente escasez hídrica, en la Región de Los Lagos se destinaron mil 810 millones 2 mil 320 pesos para la contratación de camiones aljibes durante 2023, que benefició a mil 611 personas. Para la Provincia de Chiloé se destinaron 416 millones 38 mil 343 pesos; para Llanquihue 341 millones 923 mil 977 pesos; para Osorno 977 millones 400 mil pesos; y para Palena 74 millones 640 mil pesos.

En materia de prevención del delito y seguridad pública, uno de los mayores hitos es la implementación del Sistema Nacional de Seguridad Municipal, mecanismo que entrega recursos técnicos, financieros e innovadores a los municipios para fortalecer sus capacidades locales, a partir de las necesidades de cada comuna. Durante 2023, el sistema puso a disposición 855 millones 700 mil pesos para 17 comunas de la región, dando término a la concursabilidad.

Gracias a fondos de la Subsecretaría de Desarrollo Regional y Administrativo (Subdere), junto a la Subsecretaría de Prevención del Delito se destinaron 577 millones 598 mil 251 pesos para iniciativas orientadas a la recuperación de espacios públicos, que beneficiarán a comunas como Puerto Varas, Puerto Octay, Futaleufú, Castro, Purranque, Chaitén y Osorno. Entre los proyectos destacan el mejoramiento de la plaza N°3 Villa Alto de Puerto Octay, la construcción de multicancha y zona recreativa en el sector Lomas de Puerto Varas, la ampliación del sistema de teleprotección de Castro y la habilitación del sistema de televigilancia de Chaitén, entre otros.

Desde el Programa de Mejoramiento Urbano se financiaron 16 proyectos de infraestructura y equipamiento que buscan recuperar espacios públicos, gracias a un presupuesto de la Subsecretaría de Desarrollo Regional y Administrativo (Subdere) de más de 11 mil 104 millones de pesos. Las iniciativas están orientadas a áreas como deporte, espacio público, iluminación, pavimentación, social, televigilancia, turismo y vialidad.

También desde Subdere, y con el objetivo de financiar iniciativas destinadas a la recuperación de espacios públicos y acceso a servicios básicos, en la Provincia de Osorno se destinaron mil 716 millones 045 mil 262 pesos; en la Provincia de Llanquihue se destinaron mil 811 millones 138 mil 502 pesos; en la Provincia de Chiloé se destinaron 2 mil 310 millones 743 mil 041 pesos y, por último, en la Provincia de Palena se destinaron 955 millones 679 mil 956 pesos. Algunas de las iniciativas a destacar son; la construcción del sistema APR del sector Parrones de Río Negro; el mejoramiento de la planta de tratamiento y dos plantas elevadoras de alcantarillado de Cochamó; el mejoramiento y ampliación de alumbrado público de la Ruta W-59 de Curaco de Vélez; la construcción de sistema fotovoltaico domiciliario del sector Los Turbios en Chaitén; entre otras.

Por último, y con el objetivo de acercar los servicios públicos a la comunidad, durante nuestro mandato también se ha dado continuidad al programa Gobierno en Terreno. Con un presupuesto de 3 millones 629 mil 280 pesos, en 2023 se realizaron 32 plazas y diálogos ciudadanos en nueve comunas de la provincia de Llanquihue, que terminaron con 252 atenciones. Mientras que desde enero a abril de 2024, y con un presupuesto de 3 millones 328 mil 678 pesos, se han realizado 8 plazas y diálogos ciudadanos en cinco comunas de la provincia, que terminaron con 2 mil 45 atenciones.

I.I Delegación Presidencial Provincial de Osorno

En materia de seguridad pública, y con el objetivo de prevenir y perseguir penalmente el delito de abigeato, la Delegación Presidencial Provincial de Osorno organizó cinco mesas de trabajo durante 2023. Estas

instancias permitieron concretar 17 fiscalizaciones de SAG, Autoridad Sanitaria y Carabineros de Chile, además de un decomiso en una carnicería de Purranque.

Sumado a ello, se realizaron cinco mesas de trabajo para combatir el comercio ilícito en la provincia, que permitieron a Carabineros y la autoridad sanitaria organizaron ocho fiscalizaciones a carritos de comida y comercio ambulante en el centro de Osorno.

Por otra parte, y con el objetivo de identificar las principales problemáticas de convivencia escolar en establecimientos educacionales, la Delegación Presidencial Provincial de Osorno implementó la Mesa Provincial de Prevención de Violencia Escolar, en colaboración con el Programa de Gestión Local (GSL) y la Subsecretaría de Prevención del Delito (SPD). Durante 2023, esta mesa tuvo como resultado tres mesas que dieron origen a cuatro ferias preventivas de violencia escolar en las comunas de Osorno, Puerto Octay, San Pablo y San Juan de la Costa respectivamente, dando cobertura a 2.703 estudiantes de educación media, acompañado por diversos servicios públicos.

Además, se implementó el taller de "Sensibilización en protocolos de atención a víctimas de VIF, violencia contra la mujer, abuso sexual, parricidio y femicidio", que permitió capacitar a funcionarios de la Policía de Investigaciones (PDI) para promover la sensibilización, comprensión y actualización de conocimientos sobre la atención a víctimas en este tipo de situaciones.

Por último, a pesar de las limitaciones actuales de infraestructura, se adoptaron gestiones desde la Delegación Presidencial Provincial de Osorno, junto a servicios contralores, para reformar de manera excepcional las dotaciones de funcionarios, permitiendo agilizar los procesos de fiscalización. Según registro del complejo fronterizo, transitaron 98 mil 935 personas, 261 mil 121 vehículos particulares, 4 mil 925 buses, 37 mil 72 camiones y 171 mil 648 toneladas de carga. De esta forma, el 2023 se posiciona como uno de los flujos históricos más importantes.

I.II Delegación Presidencial Provincial de Chiloé

Respecto a Seguridad Pública, durante 2023 se realizaron -una vez al mes- fiscalizaciones interinstitucionales en los accesos a la provincia de Chiloé, que terminaron con decomisos de drogas, controles vehiculares y detenciones de personas con órdenes judiciales pendientes. Estos operativos también permitieron combatir incivilidades en distintas comunas, controlando bares y lugares de venta de alcoholes sin permisos.

Sumado a ello, en el periodo antes señalado, se concretaron siete sesiones de la mesa provincial de seguridad, con el objetivo de coordinar acciones entre municipios, servicios públicos y policías.

Finalmente, en lo que va de este 2024, se han realizado dos fiscalizaciones en Ancud y una en Quellón, con la finalidad de detectar actos ilícitos y ventas de alcoholes en sectores céntricos.

Por otra parte, mediante un trabajo colaborativo con la Red de Cultura, desde mayo de 2023 se empezó a trabajar en la elaboración del Plan Bicentenario de Chiloé 2026, en conjunto con diversas organizaciones y servicios públicos. Producto de ello, se han realizado distintos hitos comunicacionales, como por ejemplo: la conmemoración de la llegada a Magallanes de la Goleta Ancud, en septiembre de 2023; la conmemoración del aniversario de la anexión de Chiloé, en enero de 2024; y la conmemoración de la Batalla de Mocopulli, en abril de 2024.

La Delegación Presidencial Provincial de Chiloé también ha estado trabajando de forma conjunta con juntas de vecinos y otras organizaciones sociales, contribuyendo al bienestar de la ciudadanía. Gracias a ello se han concretado distintas instancias de diálogo, por ejemplo, las 4 sesiones de la Mesa de Protección de Fauna Silvestre, espacio que ha cimentado acciones como la capacitación de dos días en el Parque Tantauco, donde se trataron temas como el manejo de fauna accidentada, entre otros.

En cuanto a gestión social, durante 2023 se entregaron un total de 10 proyectos, por un monto de 7 millones 774 mil 430 pesos, y ayudas sociales a 63 personas y/o agrupaciones, por un monto de 18 millones 442 mil 171 pesos.

I.III Delegación Presidencial Provincial de Palena

Con el objetivo de entregar más seguridad a la ciudadanía, la Delegación Presidencial Provincial de Palena ha realizado una serie de fiscalizaciones, en conjunto con Aduanas, Carabineros de Chile y Policía Marítima, en distintos puntos de control, como el puerto de Chaitén, aeródromos y complejos fronterizos. Durante 2023 se realizaron 36 operativos, mientras que en lo que va de este 2024 se han desarrollado 22, los que han permitido el hallazgo de dosis de drogas, armamento y otros artículos relacionados.

Sumado a ello, y gracias a un trabajo de coordinación con Carabineros de Chile, durante 2023 se realizaron 24 mil 655 fiscalizaciones de control vehicular en la provincia de Palena. Mientras que, en lo que va de este 2024, se han realizado 8 mil 511 fiscalizaciones.

También, en la comuna de Chaitén se creó la mesa público- privada de seguridad, la cual ha sesionado tres veces y donde han participado actores sociales, juntas de vecinos, servicios públicos y policías.

Por otra parte, se reactivó el Comité Binacional Fronterizo, cuyo objetivo es vincular a los servicios controlares argentinos y chilenos para mejorar la coordinación entre los pasos fronterizos internacionales en la provincia de Palena. Esta instancia ha sesionado cuatro veces entre 2023 y 2024.

En cuanto a gestión social, es importante destacar el programa Mujeres Jefas de Hogar, con un presupuesto de 22 millones de pesos, el programa Implementación de Sistemas de Riego, Drenaje y Uso eficiente de Aguas Prediales, con presupuesto de 190 millones de pesos; el programa Tenencia Responsable de Animales de Compañía, que cubre 500 esterilizaciones, con un presupuesto de 28 millones 500 mil pesos; el convenio "Centro Diurno Adulto Mayor", con un presupuesto de 84 millones de pesos; entre otros.

Respecto a Gobierno en Terreno y despliegue territorial, durante 2023 se desarrollaron 36 plazas y diálogos ciudadanos, dando cobertura al 100% de las comunas de la Provincia de Palena. En lo que va de este 2024, se han realizado nueve plazas y diálogos ciudadanos.

II. Seremi Secretaría General de Gobierno

En nuestra región, durante el 2023 se conformaron ocho consejos consultivos asociados a las municipalidades, tres más que el año pasado.

Respecto a la prestación "MovilizaDOS", de enero a diciembre de 2023 se consiguió un incremento del 17% en relación al periodo anterior, pasando de 4 mil 602 atenciones registradas a 5 mil 401, manteniendo una distribución en base a género alrededor del 60% para mujeres y 40% para hombres. Por otra parte, en el área de capacitación de la División de Organizaciones Sociales se logró capacitar a mil 95 personas; 638 en Escuelas de Formación Social (EFS) y 457 personas en otro tipo de capacitaciones. Se considera un logro el aumento y formación de COSOC en la región, pasando de cinco a ocho consejos consultivos asociados a las municipalidades.

III. Seremi de Economía, Fomento y Turismo

El Comité de Desarrollo Productivo Regional (CDPR) ha sido capaz de ejecutar y apalancar recursos por más de 5 mil 100 millones de pesos, aumentando significativamente el aporte público que alcanzó los 3 mil 799 millones 774 mil 274 pesos. Lo anterior, considerando fondos Corfo, Sercotec y del Gobierno Regional de Los Lagos.

El CDPR tuvo una alta tasa de ejecución, destacando la Región de Los Lagos con el 99%, tanto por parte de Corfo como de Sercotec, las que completaron dos mil 8 millones 423 mil pesos y mil 334 millones 135 mil 274 pesos de inversión pública en la región, respectivamente.

En el caso de los Barrios Comerciales, el 2023 fue su primer año de ejecución y, en conjunto, recibieron un total de 40 millones de pesos. Los beneficiados fueron Barrio Valle Volcanes con 18 empresas y el Barrio Cámara de Comercio y Turismo, ambas de Puerto Montt, con 22 empresas.

En tanto, el Instituto Nacional de Desarrollo Sustentable de la Pesca Artesanal y de la Acuicultura de Pequeña Escala (Indespa) ejecutó en la Región de Los Lagos más de 4 mil 250 millones de pesos en mil 307 iniciativas, de las cuales 161 son organizacionales y mil 146 individuales, beneficiadas a través de 23 fondos concursables presentes en el territorio.

En tanto, el Servicio Nacional de Pesca y Acuicultura (Sernapesca) realizó más de 2 mil 970 fiscalizaciones para el periodo. Respecto de la Ley de Caletas, se firmaron cinco nuevos convenios de uso, sumando así quince convenios a la fecha. En el ámbito de la inocuidad y exportaciones, se realizaron 262 inspecciones a plantas de proceso, correspondiente a un doce por ciento más que el 2022.

IV. Seremi de Desarrollo Social y Familia

Con una inversión regional por sobre los 4 mil millones de pesos, transferidos a ejecutores municipales, se han implementado los programas Familias, Calle, Noche Digna, Centros Temporales para a Superación, Vivienda Primero, Vínculos, Centros de Cuidado, Red Local de Apoyos y Cuidados, Habitabilidad, Autoconsumo y Elige Vivir Sano, los cuales han permitido atender de manera directa a 2 mil 670 personas y sus familias durante 2023, esto sin considerar la inversión de cada servicio en particular.

Fruto del esfuerzo conjunto con los equipos comunales, se logró aumentar de siete a diez las comunas participantes del programa Red Local de Apoyos y Cuidados. Esto nos permite pasar de atender 321 diadas (relación paciente y terapeuta) de cuidado a una atención de 438 diadas, constituyendo un aumento de cobertura equivalente al 36%.

En el ámbito de atención a adultos mayores, se aumentó en un 46% la red de Centros Diurnos Comunitarios, pasando de 11 a 16 dispositivos que operan con financiamiento del Servicio Nacional del Adulto Mayor. Por otra parte, se inició el proceso de instalación de Oficinas Locales de la Niñez en 13 comunas de la región, gracias a un presupuesto anual de 393 millones de pesos.

V. Seremi de Educación

Entre los años 2022 y 2023, se realizaron más de 20 acciones de trabajo con las 10 comunas de la Provincia de Chiloé, respecto del proceso de entrada en funcionamientos del Servicio Local de Educación Pública (SLEP) y el procedimiento de traspaso del servicio educativo de 181 establecimientos educacionales con una matrícula total de más de 22 mil estudiantes.

En la región, fueron seleccionadas siete comunas para ser parte del proyecto "A Convivir se Aprende", focalizando 29 establecimientos en el componente acompañamiento y 124 en el componente de Redes Comunales, aumentando en un 75% la cobertura 2022 (de cuatro a siete comunas).

Gracias a una inversión de 201 millones de pesos, se desarrollaron tres jornadas de formación a equipos directivos y docentes en Puerto Montt, Osorno y Castro, con la participación de más de 300 personas.

La Dirección de Educación Pública (DEP) asignó recursos que permitieron financiar 27 proyectos por un monto de más de 9 mil 400 millones de pesos, de los cuales se destinó un 86,36% a escuelas rurales. Además, se financiaron tres proyectos a través de la línea de Emergencia Regular de la misma institución por un monto de 753 millones de pesos, que benefician a las comunas de Chaitén, Puerto Montt y Puerto Octay.

En total, se invirtieron más de 10 mil millones de pesos en infraestructura escolar, superando con creces los tres mil millones de 2022, con un crecimiento por sobre un 230% de inversión y beneficiando a más de cuatro mil doscientos niños, niñas y sus familias.

VI. Seremi de Justicia y Derechos Humanos

En el marco de los mecanismos de participación del sector justicia, se efectuaron diversas actividades en terreno, destacando operativos del Servicio de Registro Civil e Identificación, que dan cuenta de dos mil 91 solicitudes de cédulas de identidad; y a través de la oficina marítima del mismo servicio se efectuaron cinco operativos en la región con un total de 490 actuaciones.

En materia de mejoramiento de infraestructura y/o equipamiento, destaca una inversión estimada de 108 millones de pesos, 21 oficinas de Registro Civil beneficiando a 544 mil 468 personas.

En cuanto a la renovación de vehículos institucionales, a través de una inversión de 100 millones de pesos se realizó el recambio de flota camioneta y oficina móvil de Registro Civil. Además, gracias a una inyección de 50 millones de pesos se logró la renovación de dos vehículos para la Corporación de Asistencia Judicial (CAJ) y la renovación del móvil de la Dirección Regional.

VII. Seremi de Trabajo y Previsión Social

Durante 2023, se llevaron a cabo charlas y actividades de información y difusión sobre temas relevantes para el mundo laboral, tales como la ratificación del Convenio 190 de la OIT, reducción de la jornada laboral y pensiones. También la Dirección de Crédito Prendario, entregó en la región 15 mil 770 créditos, de los cuales el 79% fue a mujeres.

En la región, hay 104 mil 486 adultos mayores que reciben una prestación de vejez no contributiva, Pensión Garantizada Universal o Aporte Previsional Solidario de Vejez, que es financiada por el Estado. El 57% de los beneficiarios de dichas prestaciones son mujeres y el 43% hombres, el monto promedio de la prestación alcanza a los 206 mil 279 pesos.

Por otro lado, el número de beneficiarios del Sistema de Pensiones Solidarias de Invalides llegó a 19 mil 198, de las cuales el 53% son mujeres y el 46% son hombres. El monto promedio del beneficio que reciben los beneficiarios del Sistema Pensiones de Invalides es de 196 mil 747 pesos.

Hasta diciembre de 2023, se cuentan 89 mil 439 pensionados de vejez beneficiarios de la exención de la cotización de salud y 20 mil 898 beneficiarios de la rebaja de la cotización de salud. Otras prestaciones fueron 86 mil bonos de invierno, 133 mil aguinaldos de Fiestas Patrias y 138 mil aguinaldos de Navidad.

Por otro lado, en materia de subsidios al empleo, hubo 19 mil 342 mujeres beneficiarias del subsidio Bono Trabajo Mujer; 17 mil 552 jóvenes (57% mujeres) beneficiados con el Subsidio al Empleo Joven; 24 mil 480 beneficiarios del IFE Laboral (50% mujeres) y 2 mil 439 beneficiarios del subsidio Protege.

VIII. Seremi de Obras Públicas

Durante el 2023, se ejecutó un presupuesto de 279 mil 224 millones de pesos, alcanzando una ejecución del 99,5% del presupuesto disponible, y para el periodo enero - mayo del año 2024 se proyecta una ejecución superior a los 141 mil 218 millones de pesos.

En relación a vialidad, destacan el inicio de obras de reposición de pavimento en la ruta U-40, en las comunas de Osorno y San Juan de la Costa; el puente mecano en Río Aquellas, así como la licitación de la construcción puente El Negro en sector de Chana - Chumeldén, comuna de Chaitén, la continuidad en la construcción del Puente Chacao, que ya ha alcanzado un 45% de avance físico, los avances en la ejecución de 18 kilómetros de la Ruta 7 en los tramos Leptepú - Fiordo Largo y Hornopirén - Pichanco, la intervención de 125,22 kilómetros de caminos indígenas en la región y la ejecución de 143.73 kilómetros de pavimentación de caminos básicos, alcanzando un total de 254,55km bajo esta modalidad en lo que va de administración.

En materia de aeropuertos, se ejecutaron las conservaciones de la Red Primaria (Aeropuerto El Tepual, Aeródromo Mocopulli en Chiloé y Cañal Bajo en Osorno), de la Red Secundaria (Aeródromo de Chaitén) y de los pequeños aeródromos ubicados en las Provincias de Palena, Llanquihue y Chiloé, con una inversión superior a los 10 mil millones de pesos.

En obras portuarias, destacan como hitos importantes la adjudicación de la construcción de la rampa en el sector Poyo en Hualaihué, por un monto superior a los 2 mil 882 millones de pesos; el mejoramiento de la Rampa Puelo, comuna de Cochamó, por más de mil 593 millones de pesos, y la construcción de la infraestructura portuaria en Tenglo en Montt, por un monto superior a los mil 330 millones de pesos. Así también, destaca la ejecución de conservaciones a la infraestructura portuaria en toda la región, por un monto que superó los 3 mil 100 millones de pesos.

Respecto a los bordes costeros que realiza la Dirección de Obras Portuarias, en 2023 se iniciaron obras en cuatro proyectos de este tipo y se licitaron dos, todo por un monto de 28 mil 103 millones 453 pesos, donde destacan el mejoramiento del borde costero de Quellón, la segunda etapa del de Ancud y la segunda etapa de Achao, entre otras iniciativas.

En materia de servicios sanitarios rurales, se finalizaron cinco nuevos sistemas en los sectores de Isla Maillen (Puerto Montt); Astilleros - Punahuel (Dalcahue); Isla Alao (Quinchao); Huayun, Calbuco y Colonia Tres Puentes, en Puerto Varas, entre otros, con una inversión histórica de 25 mil 913 millones de pesos, que permitió instalar mil 551 nuevos arranques que beneficiaron a más de 4 mil 800 personas.

IX. Seremi de Salud

Uno de los principales desafíos en la región es avanzar en infraestructura de salud. Durante el 2023, se avanzó en la construcción de los futuros hospitales de Ancud y Quellón, beneficiando a más de 53 mil habitantes de las comunas de Quemchi, Dalcahue, Quinchao, Curaco de Vélez y Ancud, gracias a una inversión de aproximadamente 130 mil millones de pesos

Además, se está reforzando la red asistencial del archipiélago de Chiloé con la normalización del Hospital de Queilen, recinto de baja complejidad que beneficiara a más de 5 mil 500 habitantes, el cual se encuentra con un avance de más de 60% de las obras y pretende ser inaugurado el segundo semestre del 2025.

Durante el 2023 también se avanzó en el diseño del hospital de Puerto Varas, además de la instalación de faenas y obras preliminares para su construcción. Esta infraestructura permitirá atender a los 156 mil 660 habitantes de la provincia de Llanquihue, considerando una inversión de 3 millones 536 mil 547 Unidades de Fomento.

El Hospital de Puerto Varas permitirá atender a los 156 mil 660 habitantes de la provincia, considerando una inversión de 3 millones 536 mil 547 Unidades de Fomento. Durante el año 2023, se ha avanzado en el diseño del recinto, además de la instalación de faenas y obras preliminares para su construcción.

De igual forma se avanzó en el proyecto del Centro Comunitario de Salud Mental (COSAM) de Rahue, que actualmente está en la etapa la consultoría de diseño y se está tramitando la documentación necesaria para avanzar a la etapa de ejecución. De acuerdo a las proyecciones, este centro atenderá a una población de 50 mil habitantes. También se avanza en el proyecto del Cosam de Rahue, que también atenderá a una población de 50 mil personas. Actualmente se están desarrollando las consultorías de diseño y en trámite de la documentación necesaria para avanzar a la etapa de ejecución. Finalmente, se terminaron las obras del nuevo Centro de Diálisis Hospital de Purranque, con una inversión de más de 2 mil 300 millones de pesos, que favorece a 42 mil usuarios de la Provincia de Osorno.

Otra acción a destacar es el reforzamiento territorial de vacunación con las Fuerzas Armadas, que permitió beneficiar a 2 mil 122 personas con vacunas contra el COVID-19, Influenza y neumo 23 en zonas de alta ruralidad e insularidad de la región. Este despliegue permitió aumentar en un 61% las coberturas de vacunación en San Juan de la Costa, Quemchi, Calbuco, Isla Huar y Cochamó.

Durante a la alerta sanitaria por presencia de marea roja vigente hasta el abril de 2024, se intensificó la vigilancia en los puertos de la Región de Lagos con controles toxicológicos en Calbuco, Carelmapu y Maullín, realizando más de 31 mil 675 análisis de certificación previa al consumo. Se detectaron nueve embarcaciones con productos no aptos, decomisando 18 mil 080 kilos de mariscos.

En materia de fortalecimiento de la red de Atención Primaria de Salud (APS), durante este periodo concluyó la construcción del Centro Comunitario de Salud Familiar (CECOSF) de Las Cascadas en la comuna de Puerto Octay, establecimiento que pretende beneficiar a más de dos mil personas y será inaugurado en abril del 2024.

X. Seremi de Vivienda y Urbanismo

En el marco del Plan de Emergencia Habitacional (PEH) en nuestro territorio, durante el 2023, se entregaron 5 mil 964 viviendas, equivalente a 42,1% de la meta regional (14.165 viviendas). También se avanzó en la construcción de 8 mil 50 viviendas y se gestionó el inicio de otras 4 mil 484 viviendas. Esto en las 30 comunas de la región de Los Lagos.

En materia de asentamientos precarios, importante fue el término de las acciones de cierre del Campamento Torino en Quellón y Ex Línea Férrea de Ancud, además de la firma de convenios con dichos municipios para impulsar la construcción de Parques Urbanos en esos terrenos.

En la línea de trabajo habitacional para adultos mayores, se avanzó con el desarrollo de iniciativas de 65 Viviendas Tuteladas en San Juan de la Costa, Maullín y en la localidad de Alerce de Puerto Montt.

En cuanto a mejoramiento de viviendas y entorno para vivir en comunidad, se asignaron 376 subsidios de acondicionamiento térmico con una inversión de cuatro mil 800 millones de pesos, aportando así con un 2% de la meta presidencial de entregar 19 mil subsidios.

Durante este año iniciaron las obras del primer Centro Comunitario de Cuidados y Protección de la región, que se construye en la ciudad de Quellón, por un monto de inversión de 335 millones de pesos que permitirán habilitar una inédita infraestructura de 200 metros cuadrados.

A través del Programa Quiero Mi Barrio y de la mano de una inversión pública de 4 mil 153 millones de pesos, se avanzó en el desarrollo de obras urbanas y talleres sociales en ocho barrios de nuestra región, ubicados en las comunas de Río Negro, Llanquihue, Los Muermos, Puerto Montt, Ancud, Castro, Dalcahue y Futaleufú.

XI. Seremi de Agricultura

Gracias a un proyecto de la Oficina de Estudios y Políticas Agrarias (ODEPA) financiado por el Ministerio de la Mujer y Equidad de Género, a través del Fondo para la Equidad de Género (FEG), se habilitaron dos huertos semilleros y cuatro bancos comunitarios de semillas en la Provincia de Chiloé que beneficia a un total de 57 campesinas. Con esta iniciativa se buscó promover la autonomía económica de las mujeres rurales del Archipiélago de Chiloé, a través del fortalecimiento de su rol como guardianas de las semillas tradicionales de su territorio y bajo la perspectiva de contribuir a la estrategia nacional de soberanía para la seguridad alimentaria.

Para el período de mayor exposición al riesgo de incendios forestales, la Corporación Nacional Forestal (CONAF) dispuso de 26 brigadas terrestres. En cuanto a los recursos aéreos regionales, se contó con tres helicópteros livianos distribuidos en las provincias de Llanquihue, Chiloé y Palena.

Contribuir al mejoramiento de las praderas permanentes es una materia importante para la región, por lo que a través del Programa Fertilización Integral de Praderas Permanentes, implementado en las provincias de Osorno, Llanquihue y Chiloé, fueron beneficiados 884 agricultores y agriculturas, por un monto de mil 863 millones 555 mil 424 pesos.

Gracias al Programa de Reactivación Técnico Comercial de Productores Agroecológicos y una inversión de 398 millones de pesos del Fondo Nacional de Desarrollo Regional, se capacitaron 180 agricultoras y agricultores en técnicas de comercialización y formalización de su producción unitaria o asociativa, entre el 2022 y 2023.

Para el saneamiento del agua, orientado a comunidades inscritas en el Registro Nacional de Comunidades Indígenas o personas naturales con calidad de indígenas según ley 19.253, se han realizado gestiones en las provincias de Osorno, Llanquihue, Palena y Chiloé, a través de un presupuesto de 59 millones 515 mil 985 pesos y los recursos otorgados para su ejecución ascienden a 208 millones 816 mil 500 pesos, provenientes del Fondo de Tierras y Aguas.

En tanto, un total de 172 mujeres, resultaron beneficiadas por la Comisión Nacional de Riego, con una inversión del orden de los 2 mil 173 millones.

XII. Seremi de Transportes y Telecomunicaciones

La conectividad es un gran desafío en la Región de Los Lagos, por lo que el Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones siempre ha trabajado para sostener y mejorar de forma progresiva los sistemas de conectividad marítima, terrestre y, tras el anuncio de retorno del tren a la región, ferroviario.

Tras el anuncio del Plan Barcazas para Chile, nuestra región ha impulsado importantes mejoras en al menos 14 servicios de conectividad marítimos, lacustres y fluviales para zonas aisladas de nuestra región.

En la comuna de Hualaihué, Provincia de Palena y Región de Aysén se realizaron mejoras relevantes en conectividad, como el aumento del 38% de la capacidad del sistema (tamaño naves) y la inversión 6 mil millones de pesos anuales, lo que significa un aumento del 185% de recursos.

En tanto, en el Canal Yal se incorporó una segunda nave mayor al servicio gracias a una inversión extraordinaria de recursos de casi 2 mil 200 millones de pesos al año, alcanzando un contrato los 3 mil 500 millones de pesos anuales. El alcance de esta medida beneficia de forma directa a los más de 4 mil habitantes de la comuna de Puqueldón.

Durante el 2023, el ministerio trabajó en una mejora para el contrato de conectividad en el Lago Tagua Tagua, incrementando las frecuencias diarias y financiando la incorporación de una nueva nave en el servicio lacustre que conecta los terminales de Canelo y Maldonado en el Lago Tagua Tagua.

Gracias al Programa Renueva Tu Micro junto al Gobierno Regional de Los Lagos, se destinaron 2 mil millones para lograr un total de 4 mil 300 millones de pesos y renovar 129 buses de transporte público y rural; una cifra récord de inversión con fondos regionales de la Ley Espejo, la cual busca mejorar las condiciones de transporte y conectividad en regiones.

En materia de conectividad digital, 172 localidades de toda la región se adjudicaron servicios de última milla en fibra óptica. El proyecto Última Milla beneficia a 90 mil potenciales usuarios, gracias a inversión de 5 mil 700 millones de pesos junto al Gobierno Regional de Los Lagos.

Tras el anuncio del regreso del tren a la Región de Los Lagos, el cual se proyecta para fines de 2024, se realizaron los trabajos pertinentes a la limpieza y mantención de la línea ferroviaria entre Llanquihue y Puerto Montt. Este servicio beneficiará a más de 300 mil personas..

XIII. Seremi de Bienes Nacionales

En cuanto a la gestión y administración de la propiedad fiscal, se destaca la entrega de 30 concesiones de uso gratuito de corto plazo a diversas instituciones sin fines de lucro de la región. Por otra parte, se pusieron a disposición para su futura gestión, un total de dos inmuebles emblemáticos, los cuales son "Cerro Teta" en la comuna de Futalaufú, e "Isla Llancahué" en la comuna de Hualaihué.

En materia de convenios con terceros, se concluyó el convenio N° 4 suscrito entre esta Seremi y la Conadi de Osorno, que permitió la intervención de 339 solicitudes de Saneamiento de Títulos, de las cuales se concluyeron positivamente 154 casos, lo cual benefició a igual número de familias indígenas en la región.

En materia de la regularización de la pequeña propiedad raíz, se entregaron un total de 625 títulos de dominio a familias de la región.

XIV. Seremi de Energía

El Programa Mejor Escuela busca mejorar la calidad de vida de la comunidad escolar, aumentando el confort ambiental en las aulas de establecimientos de precaria infraestructura, a partir de soluciones de eficiencia energética, como acondicionamiento térmico en techos, muros, ventanas y pisos. En la región, a la fecha se encuentran en ejecución cuatro de los siete proyectos del programa, con una inversión de cuatro mil 487 millones de pesos. Al mes de marzo se ha dado término a tres obras, correspondientes a la Escuela Rural Nueva Israel de Purranque, la Escuela Básica Villa Caracol de San Pablo y la Escuela Teresa Cárdenas de Paredes de Quinchao, con inversiones de \$260, \$258 y \$332 millones, respectivamente.

Las obras del Liceo Polivalente de Ancud (\$2 mil 211 millones de pesos y 120 estudiantes), Escuela Armando Scheuch Epple de Puyehue (273 millones de pesos y 92 estudiantes), Escuela Puauco de San Juan de La Costa (598 millones de pesos y 183 estudiantes) y Escuela Colonia Río Sur de Puerto Varas (554 millones de pesos y 170 estudiantes) proyectan términos para fines de abril de 2024.

Finalmente, el mejoramiento de la Escuela Teresa Cárdenas de Paredes de Quinchao fue inaugurada en pasado 31 de enero por el presidente de la República, Gabriel Boric Font, beneficiando a cerca de 100 estudiantes y su respectiva comunidad educativa, la Escuela Rural Nueva Israel fue inaugurada el 12 de abril de 2024 beneficiando a 43 estudiantes, quedando pendiente la inauguración de la Escuela Básica Villa Caracol de San Pablo.

En relación a electromovilidad, cuyo objetivo es acelerar la adopción de vehículos eléctricos de bajas emisiones de carbono en las regiones de Chile, en la región se ha implementado un cofinanciamiento concursable para personas propietarias de taxis colectivos urbanos para la adquisición de un vehículo eléctrico, con una inversión total de hasta \$190 millones.

Además, se incorporaron otras medidas para habilitar un ecosistema que fomente la electromovilidad en la región, las que consisten en: instalación de tres electrolineras de carga rápida en las comunas de: Osorno, Puerto Montt y Castro, que constituyen una inversión de 122 millones de pesos; y, nueve becas femeninas para curso de iniciación a la Electromovilidad, dirigido a mujeres mecánicas.

Considerando que el 25% de los gases de efecto invernadero provienen del sector transporte, el Global Environment Facility (GEF, Iniciativa Climática Alemana), lanzó durante la COP 25, el Programa Global de Movilidad Eléctrica, que busca apoyar a más de 50 países en vías de desarrollo, hacia la transición a una movilidad eléctrica baja en carbono. Respecto al fondo concursable, consiste en diez cofinanciamientos de entre 15 a 19 millones que se entregarán a propietarios de taxis colectivos urbanos de las comunas de: Osorno, Puerto Montt y Castro en la Región de Los Lagos. Desde el 8 de febrero al 8 de marzo se encuentra abierto el primer periodo de postulación.

En cuanto a la electrificación rural, la Región de Los Lagos posee mayor número de hogares sin suministro eléctrico, en el periodo de junio 2023 - mayo 2024, se ha concretado la recepción de la energización del sistema eléctrico de la isla Metahue, en Quemchi, con 256 familias beneficiadas. Este proyecto se ejecutó bajo el alero de la "Normalización eléctrica 11 islas del archipiélago de Chiloé", que cuenta con un presupuesto de 11 mil millones.

Por último, a través del programa "Ta' buena tu leña seca", 115 personas y empresas han sido beneficiadas por proyectos de inversión en ejecución por \$1.300 millones, con colaboración del Gobierno Regional y Concejo Regional de Los Lagos para secado de leña. El objetivo de este programa es aumentar la oferta de leña de seca en el corto plazo haciendo que los comerciantes y se vinculen al mercado formal en la región.

XV. Seremi de Medio Ambiente

En relación al trabajo de áreas protegidas, en 2023 se destaca la gestión del Área de Conservación de Múltiples Usos (ACMU) Lafken Mapu Lahual en la Provincia de Osorno, a través de reuniones del Consejo Local de Gestión, integrado por comunidades indígenas de la zona, organizaciones de pescadores artesanales, SUBPESCA, SERNAPESCA, Capitanía de Puerto Maullín, Alcaldía de Mar de Bahía Mansa, CONAF, INDAP, SERNATUR, la Municipalidad de Río Negro y la SEREMI del Medio Ambiente.

En la misma línea, se realizó el ingreso y socialización de la propuesta de creación de un Área de Conservación de Múltiples Usos Chepu - Abtao, en la Provincia de Chiloé.

Los planes de Recuperación, Conservación y Gestión (RECOGE) tienen por objetivo disminuir el impacto de amenazas que afectan a las especies que se encuentran en estado de conservación, así como también proteger y/o restaurar los ecosistemas y hábitat de los que dichas especies dependen. Hay tres planes RECOGE que tienen o tendrán aplicación en Los Lagos, entre los que destacan el huillín y zorro chilote, que ya están aprobados por el Comité de Planes y ahora deben ser presentados al Consejo de Ministros para la Sustentabilidad y Cambio Climático.

Por otra parte, en el período de junio de 2023 a mayo 2024, se declararon tres Humedales Urbanos: Parque Mirasol y Dos Esteros, en la comuna de Puerto Montt y Humedal Hornopirén, en la comuna de Hualaihué.

Durante el mismo periodo, se ejecutó el 80% del Proyecto FNDR “Recopilación de antecedentes para la elaboración de las Normas Secundarias de Calidad Ambiental para la protección de las aguas continentales superficiales de la cuenca del río Rahue”, que considera el monitoreo de 30 parámetros en 25 estaciones de calidad de agua y biota, distribuidas en la cuenca del Río Rahue.

En mayo de 2023, se aprobó y comenzó la implementación del Plan de Acción Regional de Cambio Climático de la Región de Los Lagos, que involucra medidas y responsabilidades en casi todas las carteras ministeriales y, además, identifica actividades para alcanzar las metas de mitigación y adaptación regional. A finales del año se alcanzó un avance del 23% de estas medidas.

De la misma forma, se desarrolló asistencia técnica a cuatro comunas de la región (Puerto Varas, Ancud, Castro y Quellón) para la postulación a financiamiento de la construcción de plantas de compostaje de residuos orgánicos, en el marco de la consultoría para el apoyo a la implementación de proyectos de infraestructura, esto en relación con la Estrategia Nacional de Residuos Orgánicos para Chile, realizada por el Ministerio del Medio Ambiente y financiada por el Banco Interamericano de Desarrollo.

Este proceso culminará en julio de 2024, gracias un presupuesto de 11 millones de pesos del Fondo para el Reciclaje, para la asociación compuesta por los municipios de Ancud, Dalcahue y Quemchi.

En cuanto a la gestión ambiental para reducir los niveles de contaminación del aire, se implementó por octavo año consecutivo el Plan de Descontaminación Atmosférica de Osorno, en el que se realizaron distintas acciones en el marco de la Gestión de Episodios Críticos (GEC). Entre las medidas implementadas se puede destacar el monitoreo de humedad de la leña a comerciantes y, con apoyo de la SEREMI de Energía, en el stock de pellet; el Programa de Capacitación y Transferencia en el uso eficiente de la calefacción residencial, entre otros.

Por otra parte, se realizó el recambio de 280 calefactores a leña por equipos a pellet y se trabajó en dar solución a 234 beneficiarios del Programa de Recambio de Calefactores que presentaron problemas con sus equipos.

Finalmente, se trabajó arduamente en la elaboración del anteproyecto del Plan de Descontaminación Atmosférica para la Macrozona Centro Norte Los Lagos. Este plan involucra a 9 comunas de la zona central de la región, desde la comuna de San Pablo hasta la comuna de Puerto Montt.

XVI. Seremi de Deportes

En cuanto a infraestructura deportiva regional, en febrero de 2023 se inauguró la instalación de césped sintético y conservación del Estadio Municipal de la comuna de Chaitén, gracias una inversión de 468 millones 908 mil 517 pesos que beneficiará a 867 personas.

En la Provincia de Chiloé, avanzan las obras de “Conservación del Gimnasio Municipal” en la Comuna de Curaco de Vélez, con una inversión de 609 millones 783 mil pesos, que consiste en la reparación integral, recambio de piso deportivo de madera certificado, techo, camarines, graderías, reparación de baños y acceso universal, que beneficiará a más de 2 mil 596 personas.

Gracias a un monto de 560 millones 257 mil pesos se realizó la “Conservación Cancha Sintética Estadio Municipal” en Dalcahue, la cual fue inaugurada en mayo de 2024 por el Ministro del Deporte, Jaime Pizarro.

En la comuna de Castro, por un monto de 70 millones 199 mil 988 pesos, se realizó la regularización y actualización del nuevo diseño de proyecto para muro de contención del recinto “Cancha Rayada”, el cual se encuentra en proceso de adjudicación hasta julio.

En febrero, comenzaron las obras de “Conservación cancha Estadio Rubén Marcos Peralta” en Osorno. Una obra cofinanciada con el municipio donde el Ministerio del Deportes, a través de Instituto Nacional de Deportes (IND) financia el 93%, por un total 389 millones 380 mil pesos.

En la comuna de Futaleufú, con el compromiso Presidencial del plan de Fortalecimiento de la Infraestructura Deportiva Escolar destinado a colegios más vulnerables del país, se realizó la "Conservación del Gimnasio Escolar Futaleufú", gracias a una inversión de 455 millones 154 mil pesos, beneficiando de forma directa a 445 estudiantes del establecimiento y a más de 2 mil 800 personas de la comunidad. En mayo fueron inauguradas las obras de "Conservación albergue deportivo IND" en la comuna de Puerto Montt, que contempló una inversión de 257 millones 519 mil 994 pesos y considera convertirse en el centro deportivo para deportistas de alto rendimiento de la Región.

En tanto, en la comuna de Puerto Varas se avanza en el proceso de adjudicación del "Mejoramiento y normalización Cancha Complejo Mirador de Puerto Varas", con una inversión de 225 millones de pesos para instalación de iluminarias. En cuanto a la programación deportiva de IND, través del Deporte Formativo y su programa Crecer en Movimiento, se ejecutaron 333 talleres donde participaron 11 mil 202 personas en edad escolar, gracias una inversión de 568 millones 765 mil 262 pesos. En Deporte Recreativo y su programa Deporte y Participación Social, se realizaron 195 talleres, con una inversión de 438 millones 365 mil 277 pesos que benefició a 15 mil 657 personas jóvenes, adultos y adultos mayores. En el Sistema Nacional de Competencias Deportivas destinado a la competencia escolar, federada y de educación superior, se invirtieron 368 millones 350 mil pesos que permitieron 13 mil 372 atenciones.

XVII. Seremi de la Mujer y la Equidad de Género

En agosto 2023 se realizó en Puerto Varas la devolución del Cuarto Plan Nacional de Igualdad entre Mujeres y Hombres 2018-2030, a través de una presentación encabezada por la Subsecretaria de la Mujer y la Equidad de Género, Luz Vidal Huiriqueo. En esta actividad participaron más de 60 personas y se dio cuenta a las y los participantes de la actualización de la hoja de ruta en materia de políticas de igualdad del Estado de Chile, además de los compromisos concretos de los organismos públicos para avanzar en equidad de género, de conformidad al proceso participativo realizado a nivel nacional y que fue ejecutado en las provincias de la región, entre octubre y noviembre del 2022.

En Puerto Montt, se realizó un diálogo participativo relativo al rediseño del Plan Nacional por el Derecho a Vidas Libres de Violencia de Género, actividad que contó con 59 participantes de las cuatro provincias de la región.

Durante el periodo comprendido entre junio de 2023 a la fecha realizamos más de 80 actividades en diversas temáticas de género dirigidas a la comunidad y a funcionarios/as públicas, impactando a más de mil 600 personas. Algunas de las temáticas fueron Registro Nacional de Deudores y entrada en vigor de la Ley N° 21.484 sobre Responsabilidad Parental y Pago efectivo de Deudas de Pensiones de Alimentos; violencia contra las mujeres; maltrato, acoso laboral y acoso sexual y la recientemente promulgada Ley N° 21.643 (Ley Karin).

En noviembre 2023, nos sumamos a la campaña ministerial "Lleguemos a cero", donde priorizamos llegar a sectores rurales fuera de las capitales comunales a fin de generar instancias de diálogo con las mujeres. A las actividades participaron 160 mujeres y algunos de los sectores donde estuvo presente la campaña fueron: Isla Queullín, perteneciente a la comuna de Calbuco, Hornopirén, Quinchao, Quellón, Fresia, entre otros.

También generamos la red de Oficinas de la Mujer, de los diversos municipios de la región, en la cual actualmente participan 26 de las 30 comunas que componen la región. Esta red consiste en entrechar lazos de trabajo, a través del contacto directo de una profesional de la Secretaría Regional con las coordinadoras, a fin de generar instancias de participación conjunta. Generar este lazo nos ha permitido realizar actividades y promover las políticas públicas en espacios rurales, llegando directamente a la población beneficiaria.

El 30 de agosto de 2023, se firmó un acuerdo colaborativo entre la Seremi de la Mujer y Equidad de Género de Los Lagos, Seremi del Trabajo y Previsión Social y Sence, donde se acordaron distintos compromisos entre las instituciones de manera que las mujeres que sean víctimas de Violencia Intrafamiliar en contexto de pareja, puedan tener acceso a determinados beneficios que promuevan su autonomía económica, tales como, capacitaciones gratuitas, intermediación laboral prioritaria y acceso a subsidios Sence.

En dicho contexto, el 23 de noviembre de 2023 se materializó la primera capacitación a la red territorial de las Oficinas Municipales de Intermediación Laboral en materia de primera acogida y redes de apoyo a mujeres que viven violencia de género capacitando a 32 funcionarias y funcionarios de dichas oficinas de las cuatro provincias de la región.

XVIII. Seremi de Las Culturas, Las Artes y El Patrimonio

La Región de Los Lagos cuenta con una carpeta de proyectos, que incluyen la creación de un conjunto arquitectónico, que une el actual Museo Regional de Ancud con el ex Hotel Galeón Azul de esa ciudad chilota, de más de 150 millones de pesos de inversión. Para este efecto, en 2023 se adjudicaron los estudios previos de ingeniería y arqueología requeridos para evaluar la existencia potencial de nuevos hallazgos arqueológicos y determinar el mejor emplazamiento.

También, con una inversión que supera los 441 millones de pesos se priorizó el proyecto de restauración y puesta en valor del Templo Jesús Nazareno de Caguach, ubicado en la comuna de Quinchao, el que se incorporó al Anteproyecto Regional de Inversiones 2024.

Durante el 2023, se logró la reapertura de la Biblioteca de Chaitén que, tras la erupción del 2008 no habría sus puertas a la comunidad, y la inauguración de la Biblioteca Puqueldón, gracias a un monto de 16 millones 824 mil 392 pesos, a través del Programa Mejoramiento Integral de Bibliotecas.

Por otra parte y gracias a un nuevo convenio con la Municipalidad de Osorno, se habilitó una cuarta biblioteca barrial para la comuna y, finalmente, se obtuvo mobiliario infantil para las bibliotecas públicas de Puqueldón, Osorno, Llanquihue y otras.

En la línea de promover una participación sustantiva de la ciudadanía en la vida cultural, en 2023 se incrementó la cobertura territorial con la apertura de la Biblioteca Pública N°578 de Tepual, en el sector Alto de Puerto Montt, y la Biblioteca Pública de Chaitén. La región cuenta así con 38 bibliotecas abiertas.

Respecto a la conmemoración de los 50 años del Golpe Cívico Militar, se proyectaron imágenes bajo la modalidad de "video mapping" en el inmueble conocido como "Egaña 60", el cual tiene la categoría de Monumento Histórico Sitio de Memoria y contó con la participación de más de 120 personas. Con esta actividad, se logró representar un espacio de memoria colectiva en base a los testimonios de las víctimas de la Dictadura Militar, concretamente los relatos de los ex presos políticos que fueron recluidos en este inmueble.

Gracias al programa Red Cultura, se logró contar con Planes Municipales de Cultura en las 30 comunas de la región y articular la red de espacios culturales, a través del proyecto Dinamiza Cultura.

En cuanto al fomento cultural, se presentó el Catálogo de Mujeres Artistas ganadoras de Fondo Nacional de Desarrollo Cultural y las Artes (Fondart) entre 2017 y 2019, realizado en convenio con estudiantes mujeres de la carrera de diseño gráfico de la Universidad Santo Tomás.

Además, se Inauguró la iniciativa Bibliomóvil en las comunas de San Juan de la Costa, Quemchi y Achao, además de la primera biblioteca comunitaria en isla Huar, comuna de Calbuco.

En materia de educación artística, a través del Centro de Creación (CECREA), se realizó la V Feria de las Ciencias, Artes y Tecnologías inspirada en el reino Fungi, con exhibiciones del Museo Interactivo Mirador, Museo del Hongo y Fungi Fest; y la exposición de Dinosaurios del Museo de Historia Natural que tuvo más de 15 mil visitantes.

XIX. Seremi de Ciencia, Tecnología, Conocimiento E Innovación

Durante 2023, en la Provincia de Palena, se gestó un ambicioso proyecto de colaboración interinstitucional, que se centra en la creación de un Centro Experimental (o estación periférica), ubicado en el Museo de Sitio de Chaitén, representando un esfuerzo colaborativo entre varias entidades para fomentar la investigación científica en la región. Este proyecto, que se encuentra en etapa de diseño, está siendo desarrollado en

colaboración con la Delegación Presidencial Provincial de Palena, la Seremi de las Culturas, Artes y Patrimonio de Los Lagos y la Universidad de Los Lagos.

En línea con las acciones impulsadas en la Política Nacional de Igualdad de Género en Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación (CTCI) desde el Ministerio, una de las principales medidas implementadas fue la conformación de la Mesa Macrozonal de Género en CTCI (mediante Resolución Exenta N°260), en la cual se llevaron a cabo dos actividades durante 2023: el hito de la conformación en marzo y la primera sesión de constitución en octubre.

Además, en relación al proceso de elaboración de la estrategia regional, esta se encuentra en una etapa de finalización y ajuste, lo que en comparación al avance del resto del país, convertirá a esta región en la primera en promulgar y contar con una estrategia CTCI. Actualmente, la estrategia está siendo ejecutada por la Universidad Austral de Chile, por encargo del Gobierno Regional de Los Lagos (GORE). La fecha estimada de entrega y lanzamiento de la estrategia está programada para los meses de mayo-junio de 2024.

Hasta la fecha, la Estrategia CTCI de Los Lagos ha adoptado un enfoque innovador en su desarrollo. Esta estrategia ha consistido en el análisis prospectivo de los Planes de Desarrollo Comunal (PLADECOS) de cada una de las comunas en la región, evaluando futuros escenarios posibles.

Desde la División de Ciencia y Sociedad, se realizaron diferentes actividades de divulgación y vinculación científica dentro de las cuales se destaca el Festival de las Ciencias 2023, el que se llevó a cabo entre el 1 y el 8 de octubre de 2023 en todas las regiones del país. Particularmente, en la región de Los Lagos se realizaron 14 actividades con la participación de 422 personas y contó con una inversión de 60 millones 163 mil 549 pesos.

Mediante el "Concurso Nacional Ciencia Pública para el Desarrollo de Proyectos Comunitarios de Divulgación del Conocimiento 2023" se adjudicaron los proyectos "Feria Científica Chaitén" al Centro General de Padres y Apoderados de la Escuela Básica Almirante Juan José Latorre por un monto total de 7 millones 993 mil pesos y "¿Aguas negras en nuestros humedales? Monitoreo comunitario de las aguas de estuarios y humedales de Maullín" al Comité ambiental Comunal de Maullín por un monto total de 7 millones 968 mil 200 pesos.

De la misma manera, a través del mismo concurso, se adjudicó el proyecto "Corredor Verde Azul, recorrido sensorial por la naturaleza urbana" a Patagua Consultores Ltda. por un monto total de 49 millones 998 mil pesos.

El Proyecto Asociativo Regional (PAR) Explora Los Lagos, ejecutado por la Universidad Austral de Chile y cuyo objetivo es fortalecer las competencias en CTCI en las comunidades educativas, se adjudicó un monto de 290 millones de pesos anuales para el período 2023-2024, presupuesto a través del cual logró impactar a 2 mil 218 estudiantes, docentes, educadoras y educadores de párvulos, los cuales participaron de actividades relacionadas con el Programa de Indagación en Primeras Edades (PIPE), Investigación e Innovación Escolar (IIE), Campamento Explora VA!, Programa de Educación al Aire Libre y Charlas, Programa Científicos/as en las aulas.

3. Programación para el periodo 2024 - 2025

I. Delegación Presidencial Regional de Los Lagos

Con el objetivo de reforzar la política de seguridad pública del Gobierno, la Subsecretaría de Desarrollo Regional y Administrativo (Subdere), a través del Programa de Mejoramiento Urbano y Equipamiento Comunal, dispuso de 463 millones 267 mil 497 pesos para el financiamiento de tres proyectos de reposición de luminarias en distintos sectores en la comuna de Puerto Montt, en el marco del Plan Calles Sin Violencia.

Sumado a ello, se dispuso de 45 millones 600 mil pesos para asistencia técnica en la formulación de los proyectos. Las iniciativas son "Reposición de luminarias sector centro y pericentro", "Reposición de luminarias sector Bernardo O'Higgins" y "Reposición de luminarias sector Hospital".

En la Región de Los Lagos, se encuentran en desarrollo proyectos de mejoramiento de infraestructura policial, tales como la "Construcción Centro de Entrenamiento en Operaciones Policiales Puerto Montt", "Reposición 2da Comisaría Puerto Montt", "Reposición 1ra. Comisaría Osorno", "Reposición Prefectura Chiloé" y "Segunda Comisaría Castro".

Gracias a un presupuesto de más de 8 mil 432 millones de pesos de la Subsecretaría de Desarrollo Regional y Administrativo, se ejecutará un proyecto de recambio de 15 mil 872 luminarias con tecnología LED, de las cuales 14 mil 763 corresponden a luminarias vehiculares y mil 109 peatonales.

En 2024, el Ministerio del Interior y Seguridad Pública, a través de la Unidad de Pasos Fronterizos, destinó para el Complejo Fronterizo Peulla 7 millones 20 mil pesos; para el Complejo Fronterizo Cardenal Antonio Samoré 805 millones 460 mil 776 pesos; para el Complejo Fronterizo Río Encuentro 22 millones 387 mil 2 pesos; y para el Complejo Fronterizo El Límite 82 millones 952 mil pesos.

En el caso del Complejo Fronterizo Cardenal Antonio Samoré, durante 2024 se continuarán con las gestiones para cumplir con el cronograma de inversión definido, las cuales se complementan con las iniciativas del Ministerio de Obras Públicas para la reposición de la ruta CH 215, tramo complejo fronterizo y límite político internacional, y sector Entre Lagos.

Respecto a los Complejos Fronterizos El Límite y Río Encuentro, uno de los desafíos es realizar mejoramiento a la infraestructura, como por ejemplo, la instalación de sistema de internet satelital con nuevas licitaciones; la compra de equipos radiales con frecuencia autorizada por Subtel; la adquisición de cuatro cámaras de seguridad de alta tecnología con respaldo de información por 30 días; el mejoramiento de la línea de abastecimiento de agua para el Complejo Fronterizo Río Encuentro; la normalización del sistema eléctrico del edificio del Complejo Fronterizo El Límite, entre otros.

Con el fin de dar una respuesta concreta ante los desafíos del cambio climático y la creciente escasez hídrica, en lo que va de este 2024 se han destinado 54 millones de pesos para la contratación de camiones aljibes en Fresia y Hualaihué. No obstante a ello, se seguirán destinando recursos para éste ítem, de acuerdo a las solicitudes realizadas por los municipios de la región.

En materia de prevención del delito y seguridad pública, a través del Sistema Nacional de Seguridad Municipal, durante 2024 se entregarán 924 millones 700 mil pesos a 13 comunas de la región, con el objetivo de avanzar en equidad territorial. Además, con el objetivo de entregar apoyo a las familias para prevenir conductas de riesgo en niños, niñas y adolescentes, este 2024 se entregaron 286 millones 515 mil 172 pesos en total para la aplicación del programa: 143 millones 465 mil 30 pesos para la comuna de Osorno y 143 millones 50 mil 142 pesos para la comuna de Puerto Montt.

Para el 2024, uno de los compromisos es llevar adelante proyectos que mejoren la calidad de vida de los vecinos y vecinas en las cuatro provincias de la región. Entre ellos destacan la construcción del galpón de acopio de material de reciclaje del sector La laja, con un inversión de 272 millones 169 mil 867 pesos; la construcción del centro cívico de Dalcahue, con una inversión de 4 mil 425 millones 406 mil pesos; el edificio consistorial de Chaitén, con una inversión de 5 mil 918 millones 650 mil pesos; el mejoramiento y reposición de colectores de Calle Urmeneta en Puerto Octay; entre otros.

En junio de este año se realizará el evento que promueve la colaboración entre actores públicos y privados para mejorar la gestión de inversiones, convocando a los 30 municipios y servicios que tengan obras estratégicas en la región, para así poder acercar e incentivar al mundo empresarial a participar de las licitaciones que se estarán realizando.

Como desafíos, se espera generar e implementar el plan de trabajo regional 2024 -2025, en torno a la estrategia nacional de drogas. Además, con un presupuesto de 328 millones 268 mil 832 pesos, se

pretende implementar el modelo de gestión comunal en las diferentes comunas con oficinas SENDA. Previene en la Región de Los Lagos. Por último, se espera consolidar el Consejo de la Sociedad Civil.

Finalmente, se proyecta el desarrollo de un sistema integral de prevención a través de un modelo de gestión territorial: 37 comunidades barriales cuentan con oferta programática en prevención del consumo de alcohol y otras drogas. La inversión en estos programas de prevención es de 280 millones 652 mil 008 pesos.

En cuanto a la gestión de Gobierno en Terreno, para 2024 se priorizaron las siguientes temáticas para la ejecución de plazas y diálogos ciudadanos en las 30 comunas de la región: Seguridad Pública, Género, Fomento Productivo, Seguridad y Conectividad. En cada una de las comunas de la provincia se escogieron dos o tres zonas más vulnerables para el despliegue de los servicios públicos, de acuerdo al análisis realizado en el diagnóstico territorial.

I.I Delegación Presidencial Provincial de Osorno

En materia de seguridad pública, entre los desafíos para el periodo 2024-2025 destacan la continuación del trabajo realizado por distintos servicios e instituciones de Estado, liderados por la Delegación Presidencial Provincial de Osorno, para coordinar estrategias que permitan combatir el abigeato, el comercio ilícito y la violencia escolar en cada una de las comunas que componen la provincia, principalmente en la comuna de Osorno.

Sumado a ello, en cuanto a modernización de pasos fronterizos, se espera la finalización de la consultoría de diseño del Complejo Fronterizo Cardenal Antonio Samoré, que actualmente está en curso y proyectada para ser terminado en diciembre de 2024; la instalación de la primera piedra de las nuevas dependencias para el campamento de Vialidad en el Complejo Fronterizo Cardenal Antonio Samoré, que contempla la construcción de instalaciones acordes para los funcionarios y maquinaria utilizada para el despeje de nieve; además de la ejecución del plan de contingencia para permitir la continuidad operacional del Complejo, durante la etapa de ejecución de obras del proyecto de reposición.

I.II Delegación Presidencial Provincial de Chiloé

En cuanto a desafíos para el próximo periodo, la Delegación Presidencial Provincial de Chiloé espera concretar la entrega del Plan Bicentenario de Chiloé y hacer sesionar la Comisión Bicentenario, que reunirá a municipios, sociedad civil, Gobierno Regional y Gobierno para concretar la conmemoración de la anexión del Chiloé, con una serie de hitos durante todo 2024-2025-2026.

También se contempla la continuación del trabajo de la Mesa de Protección de la Fauna Silvestre, que permitirá coordinar acciones intersectoriales y concretar dos proyectos de gran impacto: esterilización masiva en la provincia, a través del Programa Tenencia Responsable de Mascotas Subdere, y la entrega de comodato desde Sernapesca a Chiloé Silvestre, para mejorar infraestructura del único centro de rehabilitación de fauna en la región.

Por otro lado, se proyecta el aumento hasta un 50% de pavimentación /asfaltación en caminos rurales, lo cual fue anunciado por el Presidente Gabriel Boric en enero. Actualmente, la pavimentación asciende a un 36,3%, lo que significa una red vial pavimentada de 838,946 km.

I.III Delegación Presidencial Provincial de Palena

Entre los desafíos para el próximo periodo, la Delegación Presidencial Provincial de Palena contempla las siguientes acciones: instalación de un punto de destrucción de droga; la instalación de tecnologías no invasivas escáner en el Complejo Fronterizo El Límite; la apertura de la oficina provincial de Senda, con dupla psico social; la formulación del perfil técnico de infraestructura del Centro Administrativo Provincial; y la formulación del perfil técnico de reposición de los complejos fronterizos "El Límite" y "Río Encuentro".

II. Seremi de Secretaría General de Gobierno

Se realizarán tres Ferias de Servicios trimestrales durante el 2024: una en la Provincia de Palena, tres en Chiloé, cuatro en la Provincia de Osorno y cuatro en Provincia de Llanquihue.

Por otra parte, en capacitaciones se espera llegar a mil 500 personas en total, teniendo un aumento de 36% respecto al 2023 y, principalmente, en relación a medios de comunicación locales se espera realizar un mínimo de cuatro capacitaciones junto al Colegio de Periodistas y ARCHI.

III. Seremi de Economía, Fomento y Turismo

En línea con la instalación y fortalecimiento del Comité Desarrollo Productivo Los Lagos, la Corfo asigna un presupuesto de 2 mil 46 millones 932 mil pesos que serán asignados en los cuatro ejes de acción diseñados para dar una mayor pertinencia territorial. Sumado a lo anterior el Gobierno Regional de Los Lagos ha encomendado a la Dirección Regional de Corfo Los Lagos y su Comité dos proyectos financiados con el Fondo Nacional para el Desarrollo Regional, sumando una ejecución por 967 millones 275 mil 976 pesos.

En relación a las MiPymes y cooperativas, Sercotec contempla un presupuesto de 2 mil 758 millones de pesos para la Región de Los Lagos en su oferta programática para el 2024, a través de los siguientes instrumentos: Mejoramiento de la Competitividad Mipe con 832 millones de pesos y cobertura de 216 beneficiarios; Emprendedores, con 670 millones de pesos y cobertura de 145 personas; Asociatividad, con 324 millones de pesos y cobertura 19 organizaciones: además de Centros de Negocios Sercotec, donde se destinó un presupuesto de 932 millones de pesos para su operación en la región.

Indespa, para el período 2024-2025, tendrá una nueva estructura de fomento, con el despliegue de tres programas: Fomento Pesca Artesanal, Fomento Acuicultura de Pequeña Escala, y un tercer programa Bonificación al Cultivo y Repoblamiento de Algas. En el ámbito de cobertura y desarrollo del sector pesquero artesanal y de la acuicultura de pequeña escala, a nivel regional Indespa proyecta ejecutar en la Región de Los Lagos 3 mil 650 millones en mil 124 iniciativas, de las cuales 138 serían organizacionales y 985 individuales, a través de 23 fondos concursables disponibles para el territorio que generarán un impacto en más de 7 mil personas, de las cuales 2 mil aproximadamente, serán mujeres. Estos recursos representarían cerca del 30% del presupuesto nacional destinado del Instituto para el despliegue de sus programas.

Por otra parte, los objetivos estratégicos de Sernapesca para el año 2024-2025 son aumentar la efectividad de las estrategias de fiscalización, incrementar la calidad de los servicios entregados a nuestros usuarios.

Y, en cuanto al Zonal de pesca, los principales desafíos para el año 2024-2025 son: seguir promoviendo una óptima difusión del proyecto de la nueva Ley de Pesca y avanzar en la construcción de un cuerpo legal legítimo en el ámbito de la acuicultura, fruto de instancias participativas de los diversos actores sectoriales.

IV. Seremi de Desarrollo Social y Familias

Para 2024 aumentaremos la cobertura de los Programa de la Red Local de Apoyos y Cuidados, haciendo partícipe a tres nuevas comunas: Osorno, Puerto Montt y Quinchao que se suman a las comunas de Calbuco, Los Muermos, Purranque, Curaco de Vélez, Quemchi, Chaitén y Palena; existiendo presencia en las cuatro provincias de la región; además de la creación de los centros comunitarios de Chonchi y Quellón. Junto a ello, se profundizará nuestra capacidad colaborativa con las instituciones de educación superior regional tal como ya se ha comenzado a hacer con la Universidad de Los Lagos.

En cuanto a las Oficinas Locales de Niñez, como programación 2024, se encuentren instaladas en seis comunas más, lo que significará la instalación del sistema en un total de 19 comunas para la Región de Los Lagos, con un presupuesto total de ejecución sobre los 870 millones de pesos.

En cuanto al Programa Noche Digna para el año 2024, invertirá en la región más de mil cincuenta millones de pesos para la ejecución de albergues, Rutas Médicas y Rutas Sociales.

V. Seremi de Educación

De acuerdo con la legislación, el Presidente de la República, mediante decretos del Ministerio de Educación, suscritos además por el Ministro de Hacienda, determinará un calendario de instalación que establezca las fechas en que iniciarán sus funciones los SLEP. La fecha de entrada en funcionamiento del SLEP de Chiloé es el 30 de junio de 2024, para total traspaso el primero de enero de 2025 del servicio educacional tanto de las municipalidades, corporaciones municipales y administración provisional comunal. Este proceso comprenderá los bienes muebles e inmuebles, recursos financieros y personas asociadas a la prestación del servicio, según las disposiciones transitorias.

Para 2024, se definió, junto a la continuidad de Quellón, San Pablo y Osorno, el ingreso de cuatro nuevas comunas al Proyecto "A Convivir se Aprende": Maullín, Calbuco, Ancud y Dalcahue. Esta focalización se realiza analizando las denuncias en materia de convivencia escolar reportadas por la Superintendencia de Educación, la consulta a través de la Secretaría Regional Ministerial de Educación y su equipo, y los Índices de Vulnerabilidad (IVE), entre otros indicadores. El monto total para el trabajo 2024 asciende a cerca de 170 millones de pesos. Se trabajará con 99 establecimientos en redes de convivencia y 27 establecimientos con trabajo focalizado en la temática. En educación parvularia, se está avanzando para retomar las obras de los Jardines Inés de Bazán, en Castro, y Aitué, en Quellón, en la isla de Chiloé.

VI. Seremi de Justicia y Derechos Humanos

Para el 2025, se proyecta la apertura del nuevo Centro de Internación Provisoria y Centro de Régimen Cerrado (CIP-CRC) que administrará de forma directa el Servicio Nacional de Menores en la ciudad de Puerto Montt, cuenta con una inversión sectorial de 9 mil 800 millones 653 mil pesos, con capacidad para 72 jóvenes, iniciará su funcionamiento durante el segundo semestre de 2024.

Con un presupuesto total de 200 millones de pesos se ejecutarán reparaciones a las oficinas de Registro Civil ubicadas en las comunas de Río Negro, Llanquihue y Puerto Varas, además de la creación de nueva Suboficina de Registro Civil en sector Alerce de Puerto Montt. Tendrá por finalidad efectuar de forma exclusiva trámites de vehículos motorizados.

En 2024, se ejecutarán cinco cursos del Programa +R, distribuidos en las cárceles de Puerto Montt y Osorno, en los Centros de Reinserción Social de Castro y Osorno y en el Centro para la integración social de Puerto Montt. Los cursos beneficiarán a un total de 55 personas, que podrán contar con certificación en instalaciones eléctricas, fabricación y comercialización de muebles de madera, peluquería y técnicas de soldadura.

VII. Seremi de Trabajo y Previsión social

Para el 2024, se trabajará en fortalecer la alianza público-privada para seguir con la organización de ferias de reclutamiento, que funcionen como un punto de encuentro entre la oferta y la demanda laboral, dar conocer la Política Nacional de Seguridad y Salud en el Trabajo y mantener informada a la población de los principales contenidos y modificaciones que sufra el proyecto de ley que reforma el sistema de pensiones.

De la misma manera, se buscará apoyar las acciones que se lleven a cabo por la conmemoración de los 100 años de la seguridad social en Chile y apoyar las necesidades de información que surjan a propósito de la implementación de la Ley N°21.645 que modifica el Código del Trabajo en conciliación de la vida laboral, familiar y personal que entró en vigencia el 29 de enero de 2024.

Entre otras acciones, destaca el apoyo con información a la comunidad y fiscalizar la implementación de la Ley N° 21.643, más conocida como Ley Karin, brindar información y fiscalizar la implementación de la Ley N° 21.561 y la ejecución de las actividades de capacitación correspondientes a treinta y tres cursos que tendrán setecientos cinco cupos disponibles.

VIII. Seremi de Obras Públicas

Entre los desafíos que se presentan para el periodo 2024-2025, se destaca el dar inicio a las obras de reposición de la ruta 215-CH, sector Aduana Pajaritos - Límite, la finalización de las obras en la ruta 215-

CH, sector Las Lumas - Entre Lagos, ambas en la Provincia de Osorno y que permitirá mejorar las condiciones de esa ruta internacional, iniciar la esperada ejecución de las obras de reposición del Puente Cancura en Ruta U-55-V, Comunas de Puerto Octay y Osorno. Además también la ejecución de las obras de finalización del Bypass de Castro, licitar las obras de pavimentación en la ruta 7, del tramo Puente Blanco - Puente Cholgo por 18km y licitar la finalización del tramo Caleta Gonzalo - Puente Manuel Feliú 14km, avanzar en la pavimentación de 150km de caminos básicos que beneficiará a las provincias de Osorno, Llanquihue, Chiloé y Palena y fortalecer las intervenciones en caminos indígenas en la región a través del Plan Buen Vivir, cuyo objetivo es mejorar la calidad de vida de esos territorios.

En materia de concesiones, los desafíos a nivel regional es llamar a licitación la segunda concesión Ruta 5 tramo Río Bueno-Puerto Montt, cuya inversión estimada es de 310 millones de dólares, así como también, contar con ofertas válidas para la anhelada licitación de la concesión Ruta 5 del tramo Chacao-Chonchi, que se encuentra en curso.

El desafío 2024 -2025 en materia aeroportuaria estará en licitar la ampliación del Aeródromo Cañal Bajo en Osorno, por más de 50 millones de pesos, donde actualmente nos encontramos en proceso de licitación del Registro Especial de Contratistas, para continuar posteriormente con la licitación de la obra, en contratación de la ampliación área de movimiento del Aeródromo de Alto Palena, por mil 345 millones de pesos, y la conservación de pequeños aeródromos de las comunas de Llanquihue, Chiloé y Palena, por un monto cercano a los 3 mil millones de pesos. Así mismo, estamos haciendo las gestiones para poder realizar la licitación en esta administración y las obras comprometidas en anteproyecto referencial, para la Ampliación del Aeródromo de Mocopulli en la comuna de Dalcahue.

En materia de concesiones, se tiene programado licitar la Red Sur de aeropuertos, que incluye el Aeropuerto El Tepual, los Aeródromos de Cañal Bajo, Mocopulli y Pichoy, por una inversión estimada de 273 millones de dólares.

Como desafío para el periodo 2024-2025, se considera finalizar importantes obras en materia de Servicios Sanitarios Rurales (SSR), en sectores como Curanué, en la comuna de Quellón; Ostiones, en Los Muermos; La Poza, San Pablo; y Puchaurán, en la comuna de Dalcahue, entre otras, instalando aproximadamente 842 arranques que beneficiarán a más de 2 mil 600 personas. Asimismo, avanzar con los más de 40 diseños de Servicios Sanitarios Rurales (SSR) que están en desarrollo y así poder alcanzar la meta de 4 mil nuevos arranques de agua potable comprometidos en esta administración.

En materia portuaria, nuestro desafío a destacar en el periodo, es licitar el mejoramiento integral de la caleta Bahía Mansa en San Juan de la Costa, por un monto de inversión superior a los 8 mil 200 millones y beneficiará a más de 700 pescadores, el cual forma parte de las 17 caletas comprometidas en cuenta pública 2022.

Como desafío en materia de seguridad ciudadana y ante desastres naturales y emergencias, la Dirección de Arquitectura se ha planteado la ejecución de las obras del Centro de Operaciones Policiales de Carabineros en Puerto Montt, el que se espera pueda estar finalizado su construcción en 2026.

Como desafío para el 2024-2025, la Dirección de Obras Portuarias proyecta el inicio de tres puntos de posada en las comunas de Palena, Puqueldón y San Pablo, favoreciendo a los sectores más apartados de la región y donde los aviones no tienen la factibilidad de llegar.

En seguridad hídrica, como desafío para este periodo, se considera finalizar importantes obras en materia de Servicios Sanitarios Rurales, en sectores como Curanué, (Quellón), Ostiones (Los Muermos), La Poza (San Pablo) y Puchaurán (Dalcahue), entre otras, instalando aproximadamente 842 arranques que beneficiarán a más de 2 mil 600 personas. Así mismo, avanzar con los más de 40 diseños de SSR que están en desarrollo y así poder alcanzar la meta de 4 mil nuevos arranques comprometidos en esta administración.

En el ámbito de la Dirección General de Aguas, el desafío para avanzar hacia la Seguridad Hídrica, es alcanzar una Gestión Integrada de Recursos Hídricos a través de la gobernanza en la cuenca del Maullín con las Mesas Estratégicas de Recursos Hídricos; seguir creciendo en nuestra Red Hidrométrica, en particular en el Monitoreo de Aguas Subterráneas, debido a la importancia que tiene estas fuentes de aguas en el

contexto de crisis hídrica; avanzar con las fiscalizaciones, las cuales aumentarán en un 21,5% este año, es decir, pasaremos de 139 el 2023 a 169 fiscalización el 2024 y, avanzar con las autorizaciones transitorias de extracción de aguas para los Servicios Sanitarios Rurales, según lo que establece el artículo 5to bis del Código de Aguas, y de esta forma dar respuesta a sus necesidades.

IX. Seremi de Salud

Durante el segundo semestre del 2024 se espera inaugurar las nuevas dependencias del Hospital de Quellón, la aprobación del proyecto definitivo e inicio de obras civiles para la construcción del Hospital de Puerto Varas, así como también la operación definitiva del centro de diálisis del Hospital de Purranque. Mientras que para 2025 se proyecta la inauguración de los Hospitales de Ancud y Queilen.

Con la estrategia de Centros de Resolución Regional (CRR) espera aumentar el número de cirugías en el Hospital de Osorno en un 20% y en el Hospital de Puerto Montt en un 25% durante el año 2024.

El proyecto para la construcción de un Centro Oncológico en las cercanías del Hospital de Puerto Montt, se encuentra en fase de estudio preinversional, la cual se prevé cerrar durante el año 2024, para postular al Ministerio de Desarrollo Social y Familia y avanzar con la etapa de diseño del proyecto. Este centro atenderá a la población infantil y adulta de la red sur austral de Chile (desde las regiones de los Lagos hasta Aysén).

El programa Formación y habilitación de competencias para Gatekeepers en Complejo Penitenciario de Puerto Montt considera avanzar en la formación de más cuidadores de salud mental.

Se está avanzando en el proyecto de la construcción de un Cosam en el sector El Alerce en la comuna de Puerto Montt, que atenderá a una población de 50 mil habitantes. En diciembre de 2023 se obtuvo la recomendación satisfactoria del Ministerio de Desarrollo Social y Familia para avanzar así a la etapa de ejecución, la cual contempla desarrollo de las consultorías para el diseño y la construcción del establecimiento. Se estima realizar la licitación durante el segundo semestre de 2024.

Proyectamos implementar este proyecto como propuesta formal durante el periodo de invierno, ya que se pueden desarrollar acciones en diversos territorios (Cochamó) y los sectores de islas en Provincia de Chiloé y Llanquihue.

La Ley de Presupuesto de 2024 aprobó 11 mil 289 millones de pesos para incorporar 14 nuevas comunas a la Atención Primaria de Salud (APS) universal; entre ellas se encuentra la comuna de Puerto Varas, que beneficiará a más de 51 mil habitantes. Esta estrategia propone universalizar el acceso a los cuidados otorgados por la APS sin distinción de la condición social, económica y previsión de salud de las personas. Esto implica que todas las personas que viven o trabajan en una comuna, podrán acceder a la APS. Se espera que más de 15 mil personas nuevas se inscriban en los centros de APS de la comuna.

Para el 2024, se planea mantener la vigilancia en Calbuco, aumentar la cobertura del personal fiscalizador y mejorar la coordinación intersectorial, especialmente en Calbuco, identificado como de alto riesgo.

X. Seremi de Vivienda y Urbanismo

Se avanzará en la ejecución de 21 proyectos habitacionales, que consideran 4 mil 249 viviendas para familias vulnerables, además de ocho proyectos de integración social y territorial que sumarán mil 193 viviendas y proyectos de habitabilidad rural para 300 familias.

En el contexto del "Plan Habitar Insular", se realizará la implementación de la primera fase en al menos 5 comunas de nuestra región, entre ellas Calbuco, Quemchi, Puqueldón, Quellón y Chaitén.

Entre las novedades a implementar, se impulsarán proyectos de Arriendo a Precio Justo, Arriendo de Vivienda Municipal, Microrradicación y Pequeños Condominios, así como Vivienda para Trabajadores y líneas de Ejecución Directa e Industrialización.

Por la línea de Asentamientos Precarios, se proyecta iniciar obras que beneficiarán a 382 familias en las comunas de Puerto Octay y Osorno; y la entrega de 200 viviendas en Puerto Montt y Osorno. A través del programa Construyendo Barrios, durante se proyecta terminar la ejecución de la instalación y conexión de agua potable y alcantarillado domiciliario en Calbuco.

También se avanzará en la ejecución de 70 viviendas para Adultos Mayores, tanto en proyectos nuevos como los que iniciaron el financiamiento de sus diseños en años anteriores, por una inversión de cercana a los 6 mil millones de pesos.

En cuanto a Planes Urbanos Habitacionales, se avanzará en la ejecución de seis de este tipo de planes, dos de los cuales están en la ciudad de Castro, dos en la ciudad de Osorno, uno en la localidad de Nueva Braunau y uno en la ciudad de Puerto Montt, todos con diferentes avances y con una superficie aproximada de 236 hectáreas de superficie y 5 mil 500 soluciones habitacionales asociadas.

Para avanzar en la recuperación de suelos e inmuebles para familias, se procederá a la adquisición y transferencia de más de 140 hectáreas de terrenos que tienen una cabida de aproximada de 7 mil 500 viviendas. Respecto a terrenos de propiedad del Serviu, destinados a proyectos habitacionales, se dispondrán de 37 hectáreas para el año 2024 y 19 hectáreas para el año 2025, con una cabida aproximada de 3 mil 800 viviendas, totalizando suelo para construir más de 10 mil soluciones habitacionales.

En cuanto a mejoramiento de Viviendas y Entorno para vivir en Comunidad, se asignarán mil subsidios de acondicionamiento térmico con el estándar del Plan de Descontaminación Atmosférica y se financiarán 25 proyectos de Equipamientos Comunitarios equivalentes a 3 mil 700 millones de pesos, beneficiando al menos a mil 600 familias.

Para fines de 2024, se proyecta la entrega del primer Centro Comunitario de Cuidados y Protección de nuestra región en la comuna de Quellón, y se gestionará la postulación y la selección de nuevos Centros de Cuidados en las otras provincias.

Se diseñarán las obras detonantes y el Plan Maestro de las dos nuevas Zonas de Interés Público de la región en Osorno y Puerto Montt.

Se iniciará el diseño del Plan Maestro y Macroinfraestructura del terreno que dará vida al Plan Urbano Habitacional Bellavista, en el sector Pelluco de Puerto Montt, mega proyecto que se encuentra en proceso de preparación.

En materia de Gestión de Riesgo de Desastre, se aprobará y se comenzará a implementar el Plan de Desarrollo de la localidad de Villa Santa Lucía de la comuna de Chaitén. En la Ribera Norte del Río Maullín se implementará un plan de información y difusión a la comunidad, también se levantarán estudios para evitar efectos de erosión y socavamiento de la ribera y se generará un Plan de Evacuación ante riesgo de tsunami.

En el marco de la ejecución del Programa Quiero mi Barrio, se terminarán de ejecutar 6 contratos de barrios en polígonos iniciados entre 2018 y 2020 en las comunas de Puerto Montt, Llanquihue, Dalcahue, Purranque. Además, se generarán 5 Planes Maestros de Barrios para dar inicio a las obras y planes de Gestión Social de 4 barrios iniciados en 2022 en las comunas de Río Negro, Los Muermos, Futaleufú y Castro. También se dará término a 4 planes de Confianza Social y se iniciará el trabajo en barrios de selección 2024 en las comunas de Osorno, Purranque, Puerto Varas y Puerto Montt.

En infraestructura sanitaria, se proyecta una inversión de 800 millones pesos para la conservación de la red secundaria de aguas lluvias en Puerto Montt y Alerce.

En apoyo a la medida presidencial para el retorno del tren a nuestra región, para el 2025 se incorporarán obras de vialidad complementaria a la inversión de EFE y del Gobierno Regional en el sector del Terminal de Ferrocarriles de La Paloma, según los requerimientos técnicos que sean definidos conjuntamente con el Ministerio de Transporte y Telecomunicaciones y con la Municipalidad de Puerto Montt para implementar la adecuada intermodalidad del terminal ferroviario.

En Conservación de Espacios Públicos, se incorporarán 75 millones de pesos para la implementación de los diseños del Mejoramiento de la Plaza de Dalcahue y del Circuito Patrimonial de Achao, y otros 240 millones de pesos para terminar la ejecución de la Conservación del Parque Mirasol y de la Escalera Ancud en la comuna de Puerto Montt. También se iniciarán los diseños del Parque Humedal Nueva Braunau en Puerto Varas, Parque del Deporte en Purranque y Conservación de Plaza Suiza en Osorno.

En inversión en Parques Urbanos, se dará continuidad a la conservación del Parque Costanera y Río Negro de Alerce en Puerto Montt y del Parque Municipal de Castro, donde se invertirán mil 500 millones de pesos y comenzará a ejecutarse la construcción del Parque La Toma en la comuna de Río Negro por un monto de inversión cercano a los 4 mil millones de pesos.

En materias de Reconstrucción, se continuará con inversión habitacional y estudios técnicos en Villa Santa Lucía de Chaitén y Barrio Yungay de Castro por cerca de 4 mil quinientos millones de pesos.

XI. Seremi de Agricultura

En mayo de 2024, se implementará un proyecto de 307 millones 700 mil pesos, financiado por recursos del Gobierno regional y ejecutado por la Seremi de Agricultura, para mitigar y controlar las plagas del "gusano blanco" en las praderas de la provincia de Chiloé.

En el mismo periodo se establecerá un convenio de transferencia para la tramitación de solicitudes de Derechos de Aprovechamiento de Aguas para familias indígenas de la región, en el cual se espera llegar a 50 beneficiarias para nuevos y 100 beneficiarios para inscripción. La inversión del convenio es de 153 millones 757 mil pesos.

XII. Seremi de Transportes y Telecomunicaciones

En el marco del Plan Barcazas para Chile se desarrollarán los diálogos participativos para 10 servicios marítimos o lacustres de la región, para avanzar en bases competitivas. Por su parte, se encontrarán publicadas las Licitaciones Competitivas del Canal Yal y Ruta Estuario (CAM0071), bajo el Plan Barcazas para Chile.

"En mayo de este año, se concretó la mejora del servicio de conectividad lacustre en el Lago Tagua Tagua, que consideró entre otros aspectos, el traslado por casi 14 kilómetros de carretera de una embarcación, el incremento del monto del subsidio y la mejora de las frecuencias diarias con la entrada en operación de 2 embarcaciones con una capacidad de 50 metros lineales de carga cada una. Lo anterior con una inversión de \$85 millones de pesos mensuales

Esta inyección de recursos y la determinación de nuestro Gobierno por mejorar las condiciones de vida de los habitantes de zonas aisladas, este servicio de conectividad lacustre acumula un aumento presupuestario del 140% en comparación al 2022.

Cumpliendo con el anuncio presidencial de Trenes Para Chile en la Región de Los Lagos, se realizaron los primeros recorridos demostrativos entre las estaciones de Llanquihue y Puerto Varas, además se dieron inicio a los trabajos de conservación de la Estación La Paloma, que considera boleterías y andenes para intercambio modal hacia buses alimentadores en la ciudad, además de talleres para mantenciones preventivas y correctivas de las máquinas. Estas obras consideran una inversión cercana a los 450 millones de pesos.

En 2024, se inició el Sistema Regulado de Transporte Público en Puerto Montt, con una inversión anual de 2 mil 908 millones de pesos. Este perímetro de exclusión considera una flota operativa de 390 máquinas en 17 servicios que conectan los principales sectores urbanos de la ciudad y permiten a los usuarios planificar su viaje mediante el uso de la App Red Regional. El sistema aumenta la sensación de seguridad a bordo de los buses urbanos, ya que exige que las máquinas tengan cámaras de seguridad, además permite una mejora gradual y progresiva del estándar del servicio, en directo beneficio de los usuarios y que busca fomentar el uso del transporte público.

En cuanto a la implementación del proyecto de electromovilidad en Osorno, se inicia el proceso de licitación pública que permitirá contar con buses de alto estándar en la ciudad, diésel y eléctricos.

XIII. Seremi de Bienes Nacionales

Para 2024 se continuará trabajando en la administración eficiente del patrimonio fiscal, poniendo a disposición inmuebles fiscales para el desarrollo de diversas iniciativas del Gobierno. En el marco del Plan de Emergencia Habitacional se planifica mantener una coordinación permanente con el Ministerio de Vivienda y Urbanismo para determinar los terrenos fiscales en los que se podrían construir viviendas sociales.

En materia de restitución territorial con pueblos indígenas y acuerdos de cogestión de Parques Nacionales, en mayo de 2024 se suscribirá un nuevo convenio con la Corporación Nacional de Desarrollo Indígena de Osorno, por un monto aproximado de 150 millones de pesos, financiar los trabajos que demande la regularización de títulos de dominio a personas y comunidades indígenas, principalmente en las provincias de Osorno y Chiloé.

En la Región de Los Lagos, se proyecta la tramitación de 824 solicitudes de saneamiento de títulos de dominio en toda la región.

XIV. Seremi de Medio Ambiente

En el período 2024-2025 se continuará apoyando la implementación del Plan de Acción Regional de Cambio (PARCC) Los Lagos, en el rol de Secretaría Técnica del Comité Regional de Cambio Climático y realizará una consultoría para el apoyo en la actualización del PARCC, requerimiento contenido en la Ley Marco de Cambio Climático y acuerdo de Escazú.

Durante el primer semestre del año 2024, se realizará la consulta pública del anteproyecto del plan, proceso que tiene una duración de 60 días hábiles, en donde se realizarán actividades de difusión y conversación en las nueve comunas que involucrarán este plan (San Pablo, Osorno, Río Negro, Purranque, Puerto Octay, Frutillar, Llanquihue, Puerto Varas y Puerto Montt). Luego del proceso de consulta pública se revisarán las observaciones y se dará paso a la elaboración del documento definitivo, el que se proyecta para finales del año 2024.

En el contexto de la implementación del plan de Osorno, se realizarán actividades de educación para la comunidad; se realizará un llamado a postular al programa de recambio de calefactores donde se adquirieron 949 equipos, que estarán disponibles para aquellas personas que de forma voluntaria quieran cambiar su calefactor a leña por un equipo de pellet u aire acondicionado; y se realizarán campañas comunicacionales para informar sobre la calidad del aire vía redes sociales y mensajería de texto, además de informar sobre los puntos de venta de leña seca.

En cuanto a la gestión del Área Costera Marina de Múltiples Usos Lafken Mapu Lahual se realizarán reuniones del Consejo Local de Gestión, se desarrollará el quinto monitoreo de los bancos de Choromytilus chorus, se entregará apoyo al programa de mejora pesquera de algas pardas durante el año, en el marco del convenio con Centro Pesca Sustentable.

Durante este año, se dará continuidad a la difusión de la importancia de dos de los Objetos de Conservación (OdC) del Área de Conservación de Múltiples Usos Lafken Mapu Lahual (ACMU): Bancos de Choro zapato y praderas de macroalgas pardas. Particularmente, dentro del segundo semestre se desarrollará un seminario de difusión sobre la importancia de dos Objetos de Conservación; llevado a cabo con pertinencia local, muy probablemente en la zona costera de Río Negro o San Juan de la Costa. En el seminario se espera que asistan integrantes del Consejo Local de Gestión y de la comunidad local en general.

Además, se han formulado los Planes de Manejo del Santuario de la Naturaleza Isla Kaikué-Lagartija, y del Área de Conservación de Múltiples Usos Fiordo Comau, los cuales serán aprobados por resolución exenta del Ministerio, una vez terminada la revisión por parte de la División Jurídica del propio Ministerio. Se

implementarán acciones de difusión y sensibilización, en el marco del Plan RECOGE de Zorro Chilote, específicamente para la Provincia de Chiloé.

Durante 2024, gracias al trabajo en conjunto con SENCE y ChileValora, se colaborará en el proceso de certificación de competencias laborales de 50 recicladores de base en las provincias de Osorno y Chiloé.

También se promoverá la definición de soluciones concretas de manejo y gestión de residuos sólidos domiciliarios para la Isla de Puerqueldón, Curaco de Vélez - Quinchao y la Isla grande de Chiloé, en conjunto con el Comité Técnico Operativo para la gestión de Residuos Sólidos Domiciliarios de la Región de Los Lagos, a través de reuniones de trabajo con los equipos técnicos municipales y la asociación de municipios de Chiloé, financiamiento por parte de Subdere de asistencias técnicas y gestiones políticas de las autoridades de las instituciones miembros del Comité.

También se implementará la Ley 21.202 que contempla concretar la declaración de tres Humedales Urbanos: Pichi Llay Llay, Llantén y Alto La Paloma y, durante este año, se finalizará el proceso de Formalización del Comité Regional de Humedales. Asimismo, en estos dos años siguientes se continuará brindando el apoyo y realizando la gestión para la conformación de los Comités Comunales de Humedales.

En el marco de la implementación de la Mesa Estratégica de Recursos Hídricos para la cuenca del Río Maullín, se apoyará la instancia de gobernanza a nivel de cuenca, reforzando el trabajo con actores de la sociedad civil para su participación en la elaboración del PERHC y se apoyará en la coordinación de iniciativas paralelas en la región (tanto públicas como privadas) buscando la Gestión Integrada del Recurso Hídrico (GIRH).

En el marco del Fondo de Protección Ambiental en Chiloé, se realizará la ejecución de los 28 proyectos distribuidos en las 10 comunas que conforman la provincia de los concursos exclusivos "Emprendimientos Circulares para comunidades chilotas" y "Chiloé reduce en tu establecimiento educacional".

En febrero de 2024, se publicó en el Diario Oficial la Resolución Exenta N° 1490, que da inicio al proceso de revisión de Decreto Supremo N° 122, que establece Normas Secundarias de Calidad Ambiental para la protección de las aguas del lago Llanquihue.

XV. Seremi de Energía

Respecto al proyecto de suministro de energía eléctrica en Puyehue serán 186 familias beneficiadas y una inversión de 815 millones de pesos, estas obras comienzan en marzo 2024.

En cuanto a la electrificación en las comunas de Palena y Cochamó, serán soluciones fotovoltaicas individuales, para 107 familias por un monto de mil 663 millones de pesos, y 203 familias con 3 mil 132 millones de pesos. Se espera el inicio de las obras el segundo semestre de 2024. También se continúa el apoyo técnico en comunas como Maullín, Cochamó, Purranque, Chaitén, Futaleufú, para disminuir la brecha de energía eléctrica de sectores aislados.

Para este año, se espera tener la ejecución del 100% del Programa de capacitación para el fortalecimiento y fomento a la comercialización de leña de calidad en la Región de Los Lagos "Ta' buena tu leña seca", esto implica la rendición de los 74 millones 383 mil 137 pesos, la entrega de maquinaria operativa a 95 personas beneficiadas (partidor, picador, motosierra), entrega de infraestructura de acopio y secado de leña a doce beneficiarios y entrega de ocho equipamientos para manejo y producción. Conjuntamente, se ejecutarán capacitaciones en producción de biocombustibles y norma regulatoria, asesoría técnica en terreno e hitos de cierre del programa.

XVI. Seremi del Deporte

En cuanto a infraestructura, el proyecto de "Muro de contención Cancha Rayada" es un compromiso de Gobierno que se encuentra en proceso de licitación hasta el 15 de mayo, por la suma de 1 mil 236 millones 530 mil pesos. Se espera que la adjudicación permita el inicio de obras para el presente 2024, lo que contempla 3 mil 585 beneficiarios.

El hito regional de la celebración del Día del Deporte para el desarrollo y la paz, se desarrolló en el Instituto Nacional del Deporte de Puerto Montt. En el evento se realizó una corrida familiar con cerca de 1200 corredores, más de 20 actividades deportivas masivas, mil 500 personas en movimiento, además con la participación y apoyo de actores locales. A nivel regional participaron 7 mil personas.

XVII. Seremi de la Mujer y la Equidad de Género

En 2024, se trabajará en fortalecer, con el establecimiento de un programa de trabajo y la revisión de los diversos sectores de sus compromisos, ya sea para mantenerlos o reformularlos, el trabajo de la Comisión para la Igualdad de Derechos y la Equidad de Género, además de entregar la Agenda Regional de Género 2024 a la ciudadanía para su posterior seguimiento.

Junto a la Subsecretaría de Prevención del Delito se buscará fortalecer los Consejos de Seguridad Pública comunales en materia de violencia contra las mujeres, aprovechando la priorización de delitos con connotación de género acordado para todo el país y comprometido en el Consejo Regional de Seguridad Pública, mediante el desarrollo de líneas de acción en las diversas comunas. Además se promoverá la incorporación de las encargadas de las Oficinas de la Mujer de los municipios a estas instancias, para considerar el enfoque de género con pertinencia local en sus decisiones.

XVIII. Seremi de Las Culturas, las Artes y El Patrimonio

Dentro de las acciones consideradas para el 2024, destacan el apoyo y participación del Seminario Latinoamericano de Arquitectura en Castro para diciembre y dar continuidad a la segunda versión del encuentro de mujeres artistas FEMINARTE.

Además, se impulsará un trabajo colaborativo entre instituciones de Educación Superior para la realización una Feria del Libro para impulsar a autores e editoriales regionales y universitarias de la región, además actividades dirigidas a mujeres privadas de Libertad a través de Diálogos en Movimiento, junto al Ministerio de Justicia.

El objetivo para el 2024, es avanzar en la formulación de varios proyectos de restauración en el Sitio de Patrimonio Mundial (SPM) Iglesias de Chiloé, fomentar un mayor alcance con respecto a las actividades de fomento lector, gestión cultural y patrimonial para la Biblioteca Regional de Los Lagos y avanzar con la ejecución del Plan Regional de Revitalización Cultural Indígena y Afrodescendiente, así como, preparar una mesa de trabajo con vistas al bicentenario del archipiélago en 2026.

XIX. Seremi de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e Innovación

En su planificación estratégica, el Ministerio ha priorizado el desarrollo científico y tecnológico como eje de progreso local, proyectando dar continuidad y extensión del alcance de las iniciativas con foco en género, innovación, emprendimiento y agricultura sustentable.

En otro ámbito y en continuidad con las actividades desarrolladas por la Mesa de Interculturalidad en CTCI de la Macrozona Sur, se lanzará el Primer Informe sobre Buenas Prácticas en Interculturalidad y CTCI el cual estará disponible para que la comunidad y con proyección de ser traducido al mapuzungun.

En tanto, el 22 de marzo de este año se presentó el primer informe de buenas prácticas en interculturalidad y ciencia, tecnología, conocimiento e innovación, proyecto enmarcado en el programa NODOS y financiado por la Agencia Nacional de Investigación y Desarrollo (ANID), constituido por la Universidad Austral, la Universidad de la Frontera, la Universidad Católica de Temuco y la Universidad de Los Lagos.

Durante el segundo semestre 2024, se contempla realizar el hito comunicacional de este trabajo colaborativo entre las Subsecretarías de Ciencia y Cultura, compromiso que sentará las bases para que en 2025 el Museo de Chaitén cuente con un espacio de residencia científico-artística administrado por la Universidad de Los Lagos.

De esta forma, a través de alianzas intersectoriales de escala local en la Provincia de Palena, se busca potenciar las capacidades de investigación instaladas en la Región de Los Lagos, permitiendo un diálogo fluido entre ciencia y sociedad en este territorio.